
 思 源 ． 2 0 1 7 ． 1 0月號26

功夫在詩外
	 訪配音員謝佳

�  韓 芬

訪
問當天是筆者第一次與謝佳

見面，她甫坐下，便拿出一

張紙來，原來是筆者訪問前發給她

的訪問問題，上面仔細地用紅筆寫

下筆記，工整細緻，可見謝佳做事

非常認真，一如她的工作態度，對

配音工作從不馬虎。或許你不認識

謝佳，但她的聲音，你絕對不會陌

生。謝佳是資深的配音員，港鐵、

渡輪、醫院的廣播，政府機構及各

式各樣的企業廣告的錄音，那一口

標準悅耳的普通話，大都是她的聲

音。她多年來也一直為啟思錄製普

通話教材，以生動多變的聲線演繹

了不少作品，啟思的用家對此應該

不會陌生。
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天賦的本錢

謝佳的配音夢，源於她初二時聽到的一段錄

音——莎士比亞的《王子復仇記》。男主角一段五

分鐘的內心獨白，配音員悲痛的演繹令謝佳深受感

動，亦令她初次感受到聲音的魅力，

她驚覺配音能夠掀動一個人的情緒，

感到非常神奇。當時謝佳身處中國的

西北區鳥魯木齊，不曾想過少年的夢

想在移民香港後會得以實現。當年謝

佳在朋友的邀請下，一起報讀配音訓

練班，後來投考亞洲電視的配音員，

在千多人中脫穎而出，成為正式的配

音員，一做便二十六年。

配音員是聲音演員，只用聲音去演戲。配音

時，不單單是照稿誦讀，還要投放感情，用聲音傳

達情感。天性使然，謝佳多愁善感的性格，令她對

角色的詮釋和理解更全面，較易進入不同角色的內

心世界，配出來才「有戲」。「要賦予角色生命，首

先要入戲，否則配出來的角色猶如白開水一樣，欠

缺層次，沒有內容。笑得開心、哭得悽慘，並非真

的要遇到死人塌樓的事才可演活，要站在角色的角

度考慮問題，理解他為何這樣做。」謝佳強調要代入

角色，與角色同悲同喜，投入真實的情感，才能令

角色飽滿、有血有肉。對謝佳來說，要代入角色並

不難，難的是如何抽離角色。「我比較感性，如果故

事情節十分感人，我在完成工作後，有時會幾個月

都無法抽離，例如我曾為日劇《橫濱的故事》女主角

配音，最後男女主角到山上為情自殺，我配完後，

有一段時間很不開心。」也因為如此，有些配音員

喜歡配喜劇，但謝佳仍然喜歡配悲劇，「因為我覺得

人生中悲哀的事較多，真正的快樂很短暫。」人生如

戲，戲如人生，悲劇使她心情沉重，有好一陣子走

不出來。然而，她就是享受這個過程，從戲劇中體

味人生的甜酸苦辣，再用聲音感染觀眾。

台下十年功

配音要出眾，紙上談兵容易，實踐起來卻毫不

簡單，配音員的修為和功力靠日積月累而成。謝佳

初入行時，亦經歷過琢磨的階段。「我坐『冷板凳』

都坐了半年。」資歷淺的配音員會被編派配對白只

有一兩句話的路人甲乙丙，其餘時間就只能坐在一

旁觀看主角配音。這段時間，練的是技術，包括咬

字、對口型、讀稿的速度、反應等等。這些基本功

容易上手，真正考功夫的是如何揣摩角色，由市井

之徒到專業人士，要透徹掌握不同角色的特點，配

得入型入格，需要時間浸淫，不能一步登天。

謝佳在亞視工作九年期間打下了紮實的基礎。

一路走來，她慶幸遇到很多經驗豐富的前輩作楷

模，從他們身上學習到不同的演繹方法，更好地裝

備自己。她認為演技難靠別人傳授，前輩未必會逐

字逐句指導，自己要從旁偷師。有一次謝佳獲派為

亞視劇集《第三間電台》一個八歲的小女孩配音，起

初她非常抗拒，因為她未曾配過這類角色，覺得自

己不能勝任。「你不去實踐，永遠不會有經驗。」就

是領班的這一句話，對她當頭棒喝。為了配好這個

角色，謝佳除了觀察身邊的前輩如何演繹孩子的角

色，在日常生活中，她亦主動留意身邊的人和事，

別人眼中的平常事，在她眼中變得不一樣。乘搭交

通工具時，她會細心聆聽孩子的語氣和咬字特點，

單是「孩子」就有男童、女童、幼兒之分，聲線的運

用和演繹方式都大相逕庭。配音的精粹就是在於從

生活中汲取經驗，將生活的細節融會貫通，透過觀

察生活，不斷思考揣摩，再加以練習和實踐。

你不去實踐，

    永遠不會有經驗。
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謝佳坦言，在坐冷板凳的日子，曾經心急渴

望做主角。當時有一位前輩的聲線與謝佳相近，

幾乎所有劇集都是前輩做主角，她做配角。「自

問聲線悅耳，技術不錯，為何做不到主角呢？另

一位前輩卻對我說：『紅花易做，綠葉難當，如

果你把綠葉都配得好，就會有很多機會。』當時

我要配很多配角，一部劇集我可以配四、五個角

色，這反而令我嘗試不同的角色，學到的東西

比做主角更多。」觀察細節，慢慢摸索，累積經

驗，腳踏實地一步步走來，才磨練出好演技。由

昔日的稚嫩到今日的熟練，謝佳在配音路上經過

無數的操練和等待，才由配角變成主角。如今，

莫說是小朋友，無論配甚麼年紀、身份、性格的

角色，對謝佳來說都駕輕就熟。

這個世界在前進，你的步伐都要前進，

    當你專注於某事物時，也要旁及身邊的發展。

山不轉路轉，路不轉人轉

科技的進步，大大改善了現場收音的質素，許

多影集如今已不需要後期配音，加上傳播媒介越來

越多，許多觀眾直接收看原聲版本，配音市場日漸

萎縮。「我看不到配音有很長遠的發展，配音是夕陽

行業，還可以做的，只是不知道可以做多久。」入行

多年，謝佳見證配音業的興衰更迭。談及配音業的

未來發展，謝佳在言談之間縱有淡淡的無奈，卻沒

有喪志。亞視配音組經歷改組、解散後，昔日共同

作戰的夥伴，有些退出配音界、有些轉行，奮鬥至

今的配音員寥寥可數。謝佳沒有被淘汰，離開亞視

之後，自己接洽各式各樣的配音工作，涉足的配音

領域反而變得更廣闊。

「做配音員不可以單一發展，這個世界在前進，

你的步伐都要前進，當你專注於某事物時，也要旁

及身邊的發展。」謝佳不只是一位配音員，同時是

一位配音撰稿員、配音導演和配音領班。撰寫配音

稿、監督配音過程、帶領手足完成工作等等，配音

業內的各個崗位她都做過。沒有被行業淘汰的主要

原因，是她不畏懼改變，多年來朝着多元化的方向

發展。「人年紀大了，就會有退出這個行業的可能

性，惟有盡力，可以做到幾時就做到幾時。我的興

趣比較多，在未被淘汰前，我已經找到新的出路。」

追問之下，才知道謝佳的興趣十分廣泛，廚

藝、玉器、寶石、電訊科技等範疇都有涉獵，只因

她有事事好奇的性格。「我對甚麼都感興趣，空餘
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時會搜集許多資料，如何養雞、

養豬、養牛，我都會留意。」她

認為學習不分年齡、不分領域，

「有興趣就先去了解，聽一聽也

無妨，不一定要做到。」這種積

極學習的心態，與她的配音工作

有很大關係。謝佳經常為不同行

業錄音，工業、醫療、法律、銀

行、教育、衞生等等，各行各業

都有，大大擴闊了她的視野。有

些人認為資訊性的內容沉悶，她

卻把握機會從中學習。「配音令我

學到很多，甚麼範疇都有，而且

是逼你去學，例如衞生署的熱線

電話有介紹不同疾病如何產生，

無形之間自己的學識便增加了。」

謝佳喜歡接觸新事物，這份積極

的學習態度自然令枯燥乏味的事

亦變得有趣起來。

熱情還未冷

從事配音多年，行業前景不

明朗，筆者好奇謝佳為何能堅持

至今，難道不曾想過放棄嗎？「我

太喜歡配音了，非常非常喜歡。」

簡單一句道出了謝佳對配音工作

的熱誠和鍾愛。

入行初期是謝佳最辛苦的時

期，每天工作十多個小時，由早

上九點半工作至晚上七、八點，

吃過晚飯又要到另一間錄音室繼

續配音至凌晨三點。當時謝佳家

在柴灣，上班地點在大窩口，有

時乾脆在公司的沙發上小睡，早

上九點半又再準時上班。謝佳

有五、六年都埋頭工作，連陪伴

家人的時間都沒有，她曾經覺得

很辛苦，但從沒有放棄的念頭。

「一個人只要找到自己非常喜歡的

工作，會很樂意付出，無論多辛

苦多艱難，也可以忍受，可以克

服。」謝佳慶幸自己找到理想職

業，所以即使身兼多職，仍樂在

其中。

謝佳曾配過的電影、劇集、

廣告數之不盡，與聲音有關的

事，她幾乎都做過。問到謝佳接

下來還有甚麼想做的，她隨即展

開燦爛的笑容，眉飛色舞地說：

「如果我有資金，我希望開一間工

作室，為不同的世界名片配音，

幾組人配同一齣戲，出來的效

果都不一樣，多好玩！」工作已

二十六年，謝佳讓我們看見她對

配音依然有夢。 

即席演繹

訪問尾聲，筆者冒昧請

求謝佳一人分飾多角，不出

兩分鐘，謝佳已想好對白和

角色，功力果真

了得！

收聽謝佳演繹


